

Precio de suscripción:  
75 céntimos de peseta:  
al mes.

# EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados  
á precios convencionales.

DE CIUDADELA.

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

## SECCION RELIGIOSA

Juésves 27.—*La Ascension del Señor.*  
Viérnes 28.—san Emilio mártir.  
Sábado 29.—san Maximino obispo.

### Cultos

Juésves 27.—La Misa y oficio divino son de la ASCENSION DE NUESTRO SEÑOR JESU-CRISTO, con rito doble 1.<sup>a</sup> clase y octava.

En la Catedral predicará el M. I. Lic. Sr. D. Roque Coll Canónigo Magistral. Despues de la Misa Mayor cantó solemne de Nona con esposicion del Santísimo.

En el Rosario continua la oracion de 40 horas y ejercicio del mes de Maria, esponiendo S. D. M. á las 7 de la tarde y reservando á las 8 y media. Hoy predicará el M. I. Sr. Dr. D. José Febrer Canónigo Doctoral.

Viérnes 28.—La Misa y oficio divino son de san Agustin obispo de Cantorberi, confesor, con rito doble color blanco.

Sábado 29.—La Misa y oficio divino son de san Marcos Evangelista, con rito doble 2.<sup>a</sup> clase color blanco.

En San Agustin al anocheecer Felicitacion Sabatina á Maria Inmaculada.

### APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA MAYO

El décimotercero centenario de la conversion de los inglesos.

Oracion cotidiana.

¡Oh Jesús mio! por medio del Corazon inmaculado de Maria Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazon. Os las ofrezco en especial, porque vuelva de nuevo al catolicismo Inglaterra, que se honra con el hermoso titulo de *Dote* de Maria.

#### PROPÓSITO

Pedir é invitar á que otros pidan al Señor la conversion de la antigua *Isla de los Santos*.

Recomendaciones de este mes, para el centro local de Ciudadela:

- 1.<sup>a</sup> Los padres y madres de familia.
  - 2.<sup>a</sup> Varias necesidades particulares, y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios recibidos.
- Santos Patronos del Apostolado en el mes de Mayo y dias en que los celadores y celadoras puedan ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.
- Dia 4, Sant. Mónica.  
" 25, San Gregorio VII.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicacion de sufragios por el alma de D.<sup>a</sup> Agueda Anglada, Directora de coro de la Archicofradia del Corazon de Jesús, y las de tres asociadas, que fallecieron durante el mes de Abril.

A. M. D. G.

## Incendios célebres

La horrible catástrofe del Bazar de la Caridad, recuerda otra, también ocurrida en París durante las fiestas celebradas con motivo del casamiento de Napoleón I con María Luisa de Austria.

Era el 1.<sup>o</sup> de Julio de 1810.

Hacia dos semanas que París se divertía. Bailes, recepciones, festejos populares, toda clase de diversiones se sucedían como un desquite de los años tristes de la guerra.

La noche del 1.<sup>o</sup> de Julio, una sala de baile magníficamente decorada, deslumbradora de soberbios trajes, de uniformes atestados de oro, debía ser teatro de una trágica escena, alumbrada por las siniestras llamaradas del incendio. Allí, como en el Bazar de la Cari-

dad, oyóse el crepitar del fuego, el gritar de los invitados, el gemir de los heridos, las desgarradoras exclamaciones de las madres buscando á sus hijos.

El príncipe de Schwarzenberg, embajador de Austria, daba en su hotel una espléndida fiesta en honor del emperador y de la emperatriz. A las diez de la noche más de 1.500 personas se hallaban reunidas en los salones de la embajada, en una sala de baile que se había construído expresamente para la fiesta y que era toda de tablas.

En el jardín, brillantemente iluminado, se habían dispuesto varias vistas de los países que la emperatriz amaba desde su infancia.

La fiesta estaba en todo su apogeo. Los emperadores habían presenciado los bailes ejecutados por el cuerpo coreográfico de la Opera y los fuegos artificiales quemados en el jardín.

Abrieron el baile la reina de Nápoles, el príncipe Esterhazi y una cuñada del embajador.

Sentóse el emperador, mientras María Luisa hablaba con algunas señoritas que le habían sido presentadas.

En este momento cruzó una llama por el salón. Una bujía había puesto fuego á una cortina.

Inmediatamente un chambelán del emperador y algunos oficiales intentaron arrancar la cortina, pero el fuego había ya ganado las alturas. Prevenido Napoleón cogió á la emperatriz de la mano y la sacó fuera de la sala precipitadamente. El fuego se extendía con la rapidez del rayo. En pocos segundos había invadido toda la sala y convertido en cenizas las gasas, muselinas y otras telas ligeras que servían para la decoración interior.

Comenzó el pánico. Todos los concurrentes se precipitaron en desorden tumultuoso sobre las salidas, que por fortuna eran numerosas.

La reina de Nápoles, que iba detrás del emperador, cayó al suelo, y gracias á la serenidad del gran duque de Wartzburgo, que la levantó, pudo librarse de ser pisada y magullada.

La sala parecía un horno; hundiase el techo cogiendo debajo á muchas personas. Algunos caballeros valerosos salvaron, con peligro de sus vidas, á algunas víctimas.

Mr. de Metternich condujo á la reina de Westfalia al jardín, que presentaba horrible aspecto.

Hombres y mujeres estaban allí reunidos con los vestidos aún ardientes y medio desnudos la mayor parte.

La princesa de Schwarzenberg, loca por el dolor que le producía la desaparición de una de sus hijas, penetró por entre las llamas en su busca, sin saber que la joven había sido ya salvada por un desconocido.

De la sala de baile no quedaron más que cenizas.

El incendio había causado numerosas víctimas; más de sesenta personas fueron grave-

mente heridas, entre ellas la princesa de Leyden, la baronesa Thousard, la esposa del cónsul de Rusia, el príncipe Kurakin, embajador de la misma nación.

Entre los cadáveres se encontró completamente carbonizado el de la princesa, que en su heroísmo maternal arrojó la muerte. Fue reconocida por las alhajas que llevaba y un medallón que colgaba de su cuello y que cerraba un mechón de cabellos de su hija.

Tales fueron las terribles peripecias de aquella noche, que no dejan de tener alguna semejanza con las de la catástrofe última de París, si bien ésta ha sido de mayores y más horribles consecuencias.

En el incendio de la catedral de Santiago de Chile, ocurrido durante las fiestas de la Inmaculada Concepción, murieron abrasadas ó magulladas cientos de personas, muchas de ellas pertenecientes á la sociedad más distinguida de aquella república.

Chicago, hace unos veinticinco años, fué casi totalmente destruída por las llamas. El fuego destructor, tan terrible como los de Londres y Moscú y el de la antigua Troya, se originó por una pequeña causa. Una vaca derribó de una coz una lámpara de petróleo, que fué el principio de la catástrofe.

Parecido caso ocurrió en el puerto de Burdeos en 1869. Un fósforo puso fuego al cargamento de petróleo que estaba trasbordando un barco, y de éste se comunicó el incendio á multitud de edificios próximos al puerto.

En España pueden recordarse como incendios de importancia: el del Palacio Real en el pasado siglo, y en el actual, los de la iglesia de Santo Tomás, teatro de Variedades, circo del Rey y palacio de Bedmar, que desaparecieron por completo, los de las estaciones del Norte y Mediodía, y el del cuartel del Conde-Duque. Por fortuna, en ninguno de ellos hubo desgracias personales.

## Las minorías liberales

A las cuatro de la tarde del día 12 del actual, como estaba anunciado, se reunieron en el salón de sesiones de la Alta Cámara los diputados y senadores que pertenecen á las minorías fusionistas.

El Sr. Sagasta pronunció un discurso de tonos muy vivos; se ratificó en sus propósitos de romper la tregua en que vive hace dos años el partido liberal; anunció que sus amigos discutieran todos los actos del Gabinete, deduciendo las responsabilidades en que éste haya incurrido; trató de las guerras coloniales, de la aplicacion de las reformas, del apuntamiento del separatismo en algunas regiones, y hasta de los preparativos para una próxima guerra carlista; y terminó su discurso con una referencia, discreta y viva, á la famosa rectificacion publicada ha pocos días por *La Época*.

He aquí los párrafos más sustanciosos del



discurso del jefe del partido liberal:

«Está tan preocupado el país con las cuestiones de Cuba y Filipinas, que no sería bastante todo el tiempo que dure la legislatura, si la minoría liberal examinara con la detención debida la conducta del gobierno enfrente de las dos campañas. Lo primero que en este punto llama la atención, es la notoria contradicción que existe entre los hechos y el optimismo del gobierno en cuanto á la campaña de Cuba. El gobierno, no sólo se empeña en dar por pacificadas las provincias occidentales, sino que, á creer en las promesas que tiene hechas, ya debía estar pacificada toda la isla.»

«Pero es el caso que las noticias particulares que por distintos conductos se reciben, dicen lo contrario, estando además demostrada esta misma contradicción por los partes oficiales que diariamente se publican. La organización militar en esas provincias que se dicen pacificadas, es la misma que antes de la pacificación. Baste decir que en ellas hay tres cuartas partes de fuerza más que en las no pacificadas.»

«Y no sólo quiere considerar el gobierno como un éxito la campaña de Cuba en su aspecto militar, sino que considera también como éxitos la resolución de todos los problemas que con aquella isla se relacionan. La realidad de los hechos nos dice sin embargo, que la insurrección ha tomado un desarrollo que no tuvo nunca la pasada guerra. Después de haber enviado 200.000 hombres y de haberse derramado tanta sangre, no somos dueños en la isla de más terreno que el que pisan nuestros soldados.»

«Respecto á la campaña de Filipinas, también nos dijo el gobierno hace tiempo que ya se podía dar por terminada, y la verdad es que todavía quedan núcleos de rebeldes en los campos, cuya total extinción no se sabe cuándo tendrá lugar.

El Sr. Sagasta, después de indicar que esta el país ¡oh! bajo la amenaza de una guerra carlista, y que el separatismo pretende levantar la cabeza en algunas regiones de la Península, decía lo siguiente:

«No he de hacer yo culpable al Gobierno de todos estos males; pero fuerza es decir que no sólo no ha sido afortunado en la solución de ningún problema, desde que está en el poder, sino que todos se han complicado, agravándose además los males nuevos y los viejos.»

«...Las reformas que aplicadas oportunamente hubieran sido eficaces, aplicadas ahora, más que un acto espontáneo, parece resultado de una imposición extranjera, y no podían producir efecto entre los rebeldes porque lo han estimado como una debilidad del Gobierno.»

«Hay que decir la verdad. Las reformas no podían resolver por sí solas el problema de Cuba, mucho más cuando el Gobierno no se limitó á cumplir la ley, sino que la alteró por decreto. A más de esto, al encargar de su planteamiento á las autoridades de Cuba, ha revelado el Gobierno que no las aplica con sinceridad.»

«Ha procedido, pues, sin plan fijo, y ha ido acumulando conflictos, sin otro propósito que salir del día y dejar que otros los resuelvan; y de tal naturaleza son ya estos conflictos, que han de ser para todos de difícil solución.»

«Por no querer armonizar á su debido tiempo la acción política y militar, ha desacreditado la una y la otra, haciéndolas ineficaces.»

«En cuanto á la acción diplomática, el Go-

bierno nos dice todos los días que gracias á sus gestiones ha conjurado todos los conflictos con los Estados Unidos; pero también en este asunto están en contradicción los hechos con los optimismos del Gobierno.

«¿Y la cuestión económica? ¿En qué se han invertido los cuantiosos recursos que se han enviado á Cuba?»

«Lo que yo puedo asegurar es, que se deben cinco mensualidades á los valientes soldados que allí derraman su sangre. Debemos por gastos de guerra más de 40 millones de duros, y, sin embargo, el Gobierno dice que no le preocupa la situación económica, porque tiene recursos sobrados para la guerra.»

Terminado el discurso del Sr. Sagasta, propuso éste que comenzaran á funcionar en la presente legislatura los directorios de cada una de las Cámaras que fueron designadas en la anterior.

### El circo Molier incendiado

Paris 10.—Un aficionado á los ejercicios del sport, Mr. Molier, había construido un diminuto circo ecuestre en un terreno de su propiedad, próximo á la avenida del *Bois de Boulogne*.

Se entraba en el circo por un pasillo estrecho, y en el local solo había asientos para 400 personas, comprendidos los de las galerías y los palcos.

Se subía á unas y á otros por escaleras de mano, que eran retiradas durante la función.

Rodeaban el circo varias caballerizas y pajares.

Mr. Molier solo daba dos funciones anuales de convite.

Invitaba á ellas únicamente á los individuos de familias aristocráticas.

Todos los artistas que tomaban parte en las fiestas, acróbatas, caballistas y payasos, eran aficionados y llevaban por punto general nombres distinguidos.

Allí ha trabajado en el trapezio nada menos que un Larocheffoucauld.

Precisamente para el día 5 del actual, el siguiente al de la catástrofe del Bazar de la Caridad, se había anunciado una función bajo el patrocinio del expresidente de la república Mr. Casimir Perier.

El producto de las entradas, cada una de las cuales costaba cincuenta francos, se destinaba á obras de beneficencia; pero los siniestros de la calle de Jean Goujon movieron á Mr. Casimir Perier á suspender el espectáculo.

Anoche se declaró un incendio en los pajares colindantes con el Circo.

Las bombas tardaron un cuarto de hora en acudir.

Con grandes esfuerzos se logró salvar cinco caballos y tres camellos.

Entre tanto las llamas fueron invadiendo el pasillo de salida, la gradería y la pista y convirtió en cenizas cuantos materiales combustibles había en el local.

Han resultado heridos un bombero y un agente de orden público.

La noticia del incendio produjo grande alarma en París, por ser general la creencia de que si el Circo estaba lleno no pudiera haberse salvado persona alguna.—A.

### INFORMACION TELEGRAFICA

Segun noticias de Washington y Nueva-York se complica la situación en lo referente á Cuba. Los senadores y diputados yankees que simpatizan con los rebeldes se han propuesto hacer ruda oposición á las tarifas arancelarias que ha presentado el Gobierno, en

tanto que no se reconozca la beligerancia de los rebeldes.

Así creen poner á Mr. Mac-Kinley en un verdadero conflicto, porque se verá precisado á reconocer la beligerancia ó á renunciar á los propósitos proteccionistas que ha sostenido siempre y de los que son consecuencia las mencionadas tarifas.

Considérase seguro que el presidente pasará por todo antes que renunciar á llevar adelante el citado proyecto económico.

Segun algunos, los socorros que se trata de suministrar á los yankees residentes en Cuba, no son más que el primer paso. El segundo será ofrecer Mr. Mac Kinley sus buenos oficios para conseguir la paz.

Si España no acepta su mediación se pondrá la venta de Cuba á los insurrectos, garantizando los Estados Unidos el pago de la cantidad que se estipule: en caso contrario, los senadores y diputados pedirán la intervención armada en Cuba.

—Algunos senadores continúan dirigiendo en la alta Cámara rudos ataques á España y tratan de oponerse á que se trate en el Senado ninguna cuestión económica, sin que antes se resuelvan los asuntos de Cuba.

Como los republicanos no tienen de mayoría sobre los demócratas y las demás oposiciones más que ocho votos, creen algunos que Mr. Mac-Kinley tendrá que ceder por salvar las tarifas que tiene presentadas á las Cámaras.

—Otros despachos de Nueva-York dicen que va tomando cuerpo una tendencia encaminada á formar un partido que trabaje para la anexión de las islas de Cuba y de Hawai.

Paris, 20.—El *Daily News* de Londres publica despachos de los Estados Unidos diciendo que es muy probable que Mr. Mac Kinley tenga que reconocer la beligerancia de los insurrectos cubanos.

Añade el corresponsal de dicho periódico que los yankees quieren la anexión de Cuba, pero que no estarán conformes con esto las repúblicas del Centro y del Sur de América, que odian á los Estados Unidos y no han olvidado la expedición de estos á Méjico.

*The Standard* dice que Mac Kinley sólo espera el informe de Mr. Calloux para proponer á España sus buenos oficios, y que, de no ser aceptados éstos, los Estados-Unidos se decidirán á la intervención en los asuntos cubanos.

El *Daily Telegraph* dice que la Junta filibustera de Nueva-York tiene cuatro buques de guerra listos para el momento en que los Estados-Unidos reconozcan la beligerancia.

—Vemos en un periódico que el Consejo de ministros celebrado el martes 18 del actual aprobó el proyecto de fuerzas del ejército para el año próximo, fijando el reemplazo en 100,000 hombres.

—Cuenta *Le Figaro*, dedicando el hecho á la Sociedad de Ciencias Psíquicas, que la hermana María Magdalena, de la comunidad de las Hermanas Ciegas de San Pablo, una de las víctimas de la catástrofe del Bazar de la Caridad, había dicho la mañana del suceso á muchas religiosas, en presencia del capellán Mr. Stiltz, antes de marchar á la calle de Jean Goujon: «Esta noche me traerán quemada viva.»

Roma, 22, 11 mañana.—Se están llevando á cabo con gran actividad los preparativos para la canonización de los bienaventurados Antonio María Zacarías, fundador de la Congregación de clérigos regulares bernabitas, y Pedro Fourier de Mataincouria, de la orden



de canónigos regulares de San Agustín.

Para asistir á la ceremonia de la canonización han venido á la Ciudad Eterna 300 prelados, entre cardenales, arzobispos y obispos de diferentes naciones.

De los españoles se encuentran aquí los señores arzobispos de Sevilla y de Burgos y los obispos de Cuenca, Coria, Atsorga, Lugo, Tortosa y Menorca.

Han concurrido también obispos armenios, entre ellos monseñor Macario.

La canonización se celebrará el jueves 29 del actual en la iglesia de San Pedro, en la cual están ya casi ultimados todos los preparativos que indican ya magnificencia que revestirá tan solemnísimos actos.

En los cuatro ángulos de la cúpula se han colocado otros tantos cuadros que representan algunos de los milagros con que se ha revelado la santidad de los bienaventurados.

Las tribunas para los prelados ocupan las dos naves que forman la cruz del templo.

En cada capilla se han colocado grupos de 60 arañas de cristal, además de los muchos centenares de las mismas que hay en toda la nave, calculándose en 11.000 las velas que arderán en dicho acto.

Hasta ahora la cantidad presupuestada para tan solemne fiesta no excede de 135 mil liras, cantidad que no parece excesiva si se tiene en cuenta los preparativos que se hacen.

El Papa está dispuesto á presidir la ceremonia y á celebrar la misa, lo cual dará grandísimo realce al acto.

En el Colegio Español se hospedan los señores obispos de Coria, Lugo, Tortosa y Menorca, siendo muy atendidos y agasajados.

## GACETILLA.

En la mañana de ayer salieron para Palma, para asistir á la sesión que celebrará la Comisión mixta de Reclutamiento, el día 28 del actual, los mozos sujetos á la revisión de exenciones de los tres anteriores reemplazos, y a tenor de lo dispuesto en el artículo 125 del Reglamento de 23 de Diciembre último, deben concurrir á dicho juicio los impedidos causantes de las exenciones y los cortos de talla.

La nueva ley de Reemplazos con tal motivo ha venido á gravar la triste situación de los pobres, ocasionando también mayores gastos á los Ayuntamientos de Menorca y de Ibiza por ser costosos los viajes por mar.

Nos es muy grato comunicar á nuestros lectores, que en la audiencia particular que Su Santidad dispensó á nuestro venerable Prelado, entre otras gracias que le otorgó generosamente á favor de esta diócesis, autorizole además para que en su nombre bendijera solemnemente á los habitantes de Ciudadela y Mahón luego que S. S. Ilma. regrese á esta su amada diócesis de su viaje á Roma.

El lunes de esta semana, celebróse en la iglesia del Convento de Religiosas Clarisas, el solemne acto de la profesion religiosa de la señorita D.<sup>a</sup> Ana Cavaller Casasnovas, natural de esta ciudad y conocida actualmente en religion con el nombre de Sor Teresa Josefa del Corazón de Jesús.

Por delegación del M. I. Sr. Gobernador Eclesiástico, bendijo é impuso el velo á la nueva religiosa y celebró el santo sacrificio el M. I. Sr. D. Antonio Sintes, Canónigo Penitenciario. En el ofertorio predicó sentido y oportuno sermón alusivo al acto, el M. I. Sr.

D. José Febrer, Canónigo Doctoral.

Enviamos á la nueva Esposa del Señor, á su cristiana familia, y á la Rda. Comunidad de Clarisas, nuestra enhorabuena.

El lunes de esta semana, fiesta de María Auxiliadora, en la iglesia dedicada en esta ciudad á la Madre de Dios bajo dicho título, extrenóse un bonito altar de estilo gótico en perfecta armonía con la arquitectura de dicho templo, labrado en uno de los talleres de escultura de Barcelona.

Ha sido promovido por méritos de guerra al empleo de teniente coronel el comandante de infantería D. Salvador Cortils, natural de Mahon.

A consecuencia de otra propuesta, también por méritos de guerra, ha sido agraciado además con la cruz roja pensionada.

Las tormentas han hecho en la provincia de Alicante bastante daño en los viñedos.

Se nota algún movimiento en la exportación de vinos, pero pagándolos á precios relativamente bajos, pues varían entre 1 peseta y 1'50 los 11 112 litros.

Los grandes almacenes de *El Siglo*, acaban de publicar el catálogo de la próxima temporada de verano ilustrado con profusión de grabados y figurines última novedad para señoras, caballeros y niños.

El catálogo y muestras se remiten gratis y franco de portes á quien lo solicite, dirigiéndose por correo á los propietarios de los citados almacenes, Sres. Conde, Puerto y C.<sup>a</sup>, Rambla de los Estudios, 5 y 7, Barcelona.

«La Gaceta» publica una Real orden, en la que se dispone que el día 10 de junio próximo se celebre en el domicilio del Banco Hispano-Colonial de Barcelona un sorteo y amortización de Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba, de la emisión de 1890.

Ha pasado á formar parte de la Sección de la Compañía arrendataria de Tabacos en esta Isla el Agente de segunda clase D. José Lopez Gomez procedente de la Zona de Valencia.

Ha fallecido en la Habana el comisario de Guerra de 1.<sup>a</sup> clase don Juan Van-Walré y Vela quien hace un año pasó desde Mahon al teatro de la guerra con el objeto de continuar sus servicios. La noticia ha producido impresion en el seno de su familia y numerosos amigos.

Por uno de los últimos correos tuvimos el gusto de recibir el número veinte de la revista ilustrada que con el título de «La Semana Cristiana» se publica todos los juéves en París y contiene en cada número las vidas de los santos pertenecientes á la semana. Recomendamos á las personas devotas la adquisicion de esta revista, única en su clase dedicada á fomentar en pocas páginas las vidas de los santos cuya lectura contribuye á la santificación de todos los actos por el camino del bien espiritual y eterno. Para hacerse las suscripciones pueden dirigirse á la Administracion Popelin Hermanos, 3, rue Segnier, París, mediante el envío de 10 pesetas por un año.

Cortamos de una revista financiera los siguientes curiosos datos:

Los cambios extranjeros continúan su ascension: hoy se cotizan en nuestra plaza los francos á 30'60 por 100 de beneficio y sin que podamos atribuir el alza al pago del cupon de Julio, pues el Consejo del Banco ha ordenado á las Sucursales que se abstengan de tomar francos ni libras, tal vez para no contribuir á la creciente alza.

Nunca como ahora había llegado la moneda francesa á alcanzar tipos tan elevados, lo

cual puede comprobarse por el siguiente estado:

100 francos en billetes de Banco frances valen en el extranjero

En Alemania . . . . .	100'24
En Inglaterra . . . . .	100'43
En Austria-Hungria . . . . .	100'09
En Bélgica . . . . .	100,19
En España . . . . .	130'27
En Grecia . . . . .	171'75
En Holanda . . . . .	100'99
En Italia . . . . .	105'25
En Portugal . . . . .	153'16
En Rusia . . . . .	150'00
En Suiza . . . . .	100'43
En los Estados Unidos . . . . .	100'77
En Méjico . . . . .	217'63
En la República Argentina . . . . .	300'50
En Chile . . . . .	271'73
En el Brasil . . . . .	355'00
En las Indias . . . . .	156'57
En el Japon . . . . .	210'54
En la China . . . . .	212'82

## TELEGRAMAS

### Servicio particular de EL VIGIA

Madrid 26.—3'45 madr.

La cuestión politica sigue en el mismo estado.

Dicen de la Habana que una comisión oficial norte-americana recorrerá la isla de Cuba con objeto de enterarse de la situación en que se hallan los súbditos americanos.

Ha ocurrido un encuentro entre varios guerrilleros voluntarios y los insurrectos que les sorprendieron en Manajal, provincia de Pinar del Rio. Una seccion de infanteria de Marina llegó en su auxilio, librándoles de una muerte segura.

Entre los muertos figuran un periodista y el oficial que mandaba la guerrilla, que lucharon cuerpo á cuerpo sucumbiendo los dos. Se distinguió notablemente un corneta de 14 años. La guerrilla tuvo ocho muertos y seis heridos.

Asciende á 1.200 el numero de ciudadanos norteamericanos residentes en Cuba y á los cuales han de aplicarse los auxilios acordados por el Gobierno y las Cámaras de Washington.

Madrid 23.—De Nueva-York comunican que segun noticias que circulan en dicha ciudad han surgido profundas disidencias entre los ministros de Mac-Kinley respecto al modo de apreciar los asuntos cubanos. Los de Hacienda, Guerra, Marina é Interior son opuestos á toda política agresiva para España. El de Hacienda cree que una ruptura con España influiría en los asuntos políticos interiores de aquella república y llevaría á la adopción del patron plata, que era precisamente el ideal del candidato que luchó en frente de Mac-Kinley para obtener la presidencia de los Estados-Unidos.



**La situación de la isla de Cuba.**

De un extenso cablegrama que el «Heraldo» de Madrid publica, extractamos las siguientes noticias, que dan cabal idea del triste estado por que atraviesa la mayor de las grandes Antillas:

**El estado de la guerra**

Calculase que en la provincia de Pinar del Rio hay 1.500 rebeldes en armas, distribuidos en pequeños grupos y en malas condiciones de vestuario, alimentación y armamento.

En la de la Habana se cree que pasan de 2.000, en su mayoría montados.

En las Villas hay de tres á cuatro mil insurrectos, al mando de Máximo Gómez, que sigue en los bosques de la Reforma. En esta provincia se halla también Quintín Banderas con unos 200 negros, en su mayor parte desnudos.

En el Camagüey, que es donde se halla establecido el titulado gobierno de la República cubana, mandan los insurrectos, excepción hecha de Puerto Principe y Nuevitás.

En Oriente, entre Manzanillo y Bayamo, sigue mandando Calixto Garcia con los 5.000 hombres que le siguen, todos bien armados.

Y en las jurisdicciones de Guantánamo, Sagua y Baracoa hay otros mil y pico de insurrectos, todos como aquellos, bien vestidos y con recursos abundantes.

**La trocha del Júcaro á Morón**

Está «casi» terminada y se halla dividida en cinco zonas guarnecidas por 8.000 hombres al mando del famoso Arolas.

Hay allí mucho de todo: muchos cañones, muchos fuertes y mucha ingeniería militar.

Los gastos de alumbrado han ascendido á 400.000 pesetas, y para vigilar de noche el campo hay luces de calcio en las torres que alcanzan á 500 metros.

**La zafra, el tabaco y la crisis monetaria.**

He aquí los datos recogidos acerca de la producción de azúcar, principal riqueza de la isla.

La próxima zafra créese que no excederá de 200.000 toneladas, y si las cosas continúan como hasta aquí, es seguro que el año próximo será menor la cosecha de este artículo.

Según los datos suministrados por la Unión de fabricantes, la producción normal de tabaco es de 560.000 tercios en Pinar del Rio, 260.000 en la Habana, 20.000 en Las Villas, 130.000 en Oriente.

El año 1896 alcanzó la producción en Pinar del Rio 135.000 tercios, y en lo que va del 97 tan solo 45.000.

Atendiendo las reclamaciones que hacen ahora los Estados Unidos para que se les deje llevar el tabaco de Cuba, la industria del país recibirá el último golpe.

La cuestión del billete, cada vez más grave. Un peso billetes, no vale más que cuarenta centavos. Los agiotistas siguen haciendo su negocio.

Se ha encarecido el precio del pan y de la carne hasta un triple de lo que antes costaban.

El presupuesto ordinario tiene un déficit de nueve millones.

Los gastos de la campaña ascienden á 98 millones de duros al año.

Se deben por atenciones diversas 47 millones.

**La salud del ejército y la repatriación**

En los hospitales de la isla hay en la actualidad 14.300 enfermos.

Estos días se nota aumento en los casos de vómito por lo que el general Losada teme que ocurran más bajas que en el verano último.

En poco tiempo, de siete medicos atacados han muerto tres. El paludismo sigue produciendo también grandes estragos.

En opinión del Sr. Losada, debieran repatriarse inmediatamente 20.000 soldados.

Es tan hondo su convencimiento acerca de la necesidad de esa medida, que ya la ha indicado varias veces de oficio, manifestando que la mayor parte de esos 20.000 hombres, si no se les repatria, serán pasto de los hospitales.

Participan de la opinión del Sr. Losada, y aun la extreman, muchos medicos militares y no pocos civiles.

En lo único en que disienten es en el número de miles de hombres que deben repatriarse, estimando algunos ser pequeña la cifra de 20.000 calculada por el Sr. Losada.

**El enviado especial y la prensa americana**

Mr. Calhoun, el enviado especial de Mac-Kinley, ha empezado á desempeñar la misión que éste le había confiado, tele-

grafiando al gobierno desde la Habana que la miseria en la isla de Cuba es horrible; pero absteniéndose, por ahora, de informar acerca de la situación general y caracteres de la guerra.

La prensa americana casi por unanimidad, manifiesta que los socorros propuestos sólo servirán para alejar temporalmente esa intervención de los jingoístas, y hace observar que los Estados Unidos, más tarde ó más temprano, tendrán que intervenir.

**NOTICIAS**

En Chicago vive el estañador Isaac Gassonowitz, quien á los sesenta y seis años de edad ha registrado como miembro de la población á su trigésimo quinto hijo.

Dos compañeras lo han ayudado en la loable faena de crear tan respetable familia.

La primera le dejó al morir 21 hijos, y la segunda, no sólo se hizo cargo de esa nidada, sino que la ha aumentado con otros catorce muchachos de su cosecha.

El jefe de la familia vive tranquilo con los suyos, acoge filosóficamente á cada nuevo heredero y dice que cuando aparezca el número cuarenta, pedirá como de justicia, una medalla y pensión que cree haber ganado cual ciudadano meritorio y verdaderamente útil á la república.

Respuesta de un pobre labriego. En 1793 el feroz revolucionario Carrier, que derramó en Francia tanta sangre, decía á un labriego: «Vamos á derribar las campanas y las iglesias, para que no volváis á acordaros de Dios.» «Posible es, respondió el labriego; pero dejáis las estrellas y mientras éstas brillen nosotros veremos en ellas el nombre de Dios y se lo enseñaremos á nuestros hijos.»

**RAFAELA ROTGER**

MODISTA DE SOMBREROS

CALLE DEL CONQUISTADOR

Ha recibido de Barcelona una infinidad de modelos y adornos para sombreros de señora y niña, los que pñeden competir en elegancia y baratura con las principales casas y satisfacer los gustos mas exigentes.

Las modas son sacadas de los modelos de las más acreditadas casas de París.

TIPOGRAFÍA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS. á cargo de R. Massanet, calle de J. M. Quadrado.

**LA MARÍTIMA**

COMPañÍA MAHONESA DE VAPORES

**Precios de pasajes**

De Mahón á Alcudia y Barcelona, y vice-versa.

De Mahón á Barcelona directamente, y vice-versa.

1. <sup>a</sup> Cámara, incluso el impuesto de 15 p <sup>s</sup> y de tráfico	Ptas.	12'50
» » Niños menores de 7 años » » »	»	6'75
2. <sup>a</sup> » incluso el impuesto de 15 p <sup>s</sup> y de tráfico	»	9'13
» » Niños » » » » » » » » »	»	4'80
Sobre cubierta, incluso el » » » » » » » » »	»	4'85
» » Niños » » » » » » » » »	»	2'55

A tenor de esta tarifa, ó sea á la mitad de la antigua, se ha rebajado también la de carga, debiéndose entender que esta rebaja no rige para los pasajes y carga que se despachen para Alcudia y vice-versa.

Despacho de todos los vapores de «La Marítima» en el BANCO DE CIUDADELA, hasta el dia anterior al de la salida del vapor respectivo.